
去年6月，我国更新新能源汽车
补贴政策，新政以“续驶里程”作为
基准，续航150公里以下车型取消补
贴。以知豆D2为例，2017年该车能获
得3.6万元国家补贴， 新政实行后补
贴金额下降至1.65万元。

1.65万元
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新政临近 京城二手车市场量增价跌

起价1.38亿元
“微车王”知豆全部股权将被拍卖

再拓版图 爱尔眼科能否掘金新蓝海

非京牌车扎堆入市

对于非京牌车辆而言，新的限行政策已

经近在眼前。根据去年6月发布的《关于对部

分载客汽车采取交通管理措施的通告》（以下

简称《通告》），今年11月1日起，每辆外埠牌照

客车一年最多办理“进京证”12次，每次有效

期最长为7天，限行区域延伸至通州区全域

（不含高速公路主路）。

“根据实际需要，既可以连续申办，也可

每月或不定期申办。”北京市交通委相关负责

人介绍，每辆车每年可以在办证范围内通行

的时间为84天，占全年时间的23%，可以满足

临时来京办事、旅游等需求。

同时，《通告》要求，在“进京证”有效期

届满前，车辆应及时驶出限行范围。这意味

着，除上路天数受限外，外埠牌照车辆的停

放也将受到制约。其中，未办理进京通行证

或进京通行证超过有效期，在限行范围内支

路等级以上城市道路停放的，根据停放天数

相应扣减当年可办理进京通行证的天数。

而随着这一限行政策的临近，很多持有

非京牌号牌的车主开始处理手中车辆。“一

直没摇上北京购车指标，所以2017年购买

了一辆内蒙古自治区牌照的新车，未来一年

只能开84天，留着也没什么必要。”车主张先

生坦言，为不占用资源和精力，已经考虑把

车卖掉。

像张先生一样的车主不在少数。一位二

手车经销商负责人透露，最近很多车主都在

咨询如何卖掉非京牌车辆，以免新政实施后

车辆闲置。

而在交易过程中，如何不前往车辆号牌

登记地办理相关售车手续，成为多数车主关

注的焦点。

对于这一问题，上述二手车经销商负责

人对北京商报记者表示：“虽然是非京牌车

辆，但北京二手车经销商可以收车，并不需要

车主返回原籍过户，提供身份证原件或复印

件便可以办理手续，剩下的由我们来处理，过

程并不复杂。”

收车价普降超10%

值得一提的是，正是由于车主将车交给

二手车经销商而不是前往车辆登记地自行办

理手续，因此在京出售非京牌二手车的售价

要普遍低于京牌二手车。

为出售手中一辆2015年购置的河北省牌

照别克凯越，北京车主王先生询问了多家北

京二手车经销商，价格始终未达预期。“同等

年限、车况，我的车收车价格低5000元。”王先

生表示。

“目前非京牌照二手车在京出手的价格

普遍不高。”一位二手车商透露，“由于非京牌

照二手车需转回车辆登记地进行提档过户，

过户手续和运输等都会产生成本，因此给车

主报价时会将该费用摊到车价中。”

此外，该经销商坦言，由于北京二手车

商仅扮演车主委托人的角色，需将车辆转给

车辆当地同行，最终售价要按当地二手车市

场行情计算，因此并不能按北京二手车价格

报价。

上述二手车商介绍，目前车主出售的非

京牌车辆大部分为河北和内蒙牌照，其中河

北号牌车辆由于多数登记地离北京较近，因

此二手车报价并不太低。“但如果是内蒙牌照

车辆，二手车报价则相对较低，因为不仅看车

况、车龄，还要挑车型，SUV车型二手车报价

相比内蒙当地同等二手车的价格要低10%，

轿车则低15%以上。”该经销商表示。

将持续放量

11月1日限行新政实施，今年剩下的两个

月也被认为是非京牌车辆的“缓冲期”。二手

车商普遍认为，明年新政将进入全年实施周

期，更多非京牌二手车将流入市场，二手车市

场收车量可能会继续提升，收车价格会更低。

“由于还有两个月‘缓冲期’，看到二手车

收车价格偏低，目前很多车主还处在观望

期。”上述二手车经销商负责人透露，近期非

京牌二手车办理过户数量相比此前增长了约

20%，虽然目前收车价格已经降低了，但随着

明年非京牌二手车持续放量，收车价格可能

会进一步走低。“即便我们不压价，车源增加

后，车辆登记地同行也会压低价格，北京二手

车商的利润并不高。”该经销商说。

数据显示，今年前9个月，全国二手车交

易量为1058.52万辆，累计同比增长4.32%，

交易金额为6670.46亿元。罗磊表示，由于今

年国五、国六排放标准切换，以及今年新车

市场持续低迷，二手车市场增速明显减缓，

行业进入新调整期。同时，北京二手车市交

易量及外迁率持续提升。

“非京牌二手车售出量增加，将带动北

京二手车市场收车及交易量整体提升。”罗磊

表示。

北京北辰亚运村机动车交易市场最新数

据显示，今年前9个月北京市累计成交过户二

手车55.12万辆，同比增长6.08%，二手车超过

新车销量15.6%，新旧车交易比例1：1.16。同
时，今年前9个月北京二手车外迁率为

51.16%。

北京商报记者 钱瑜 刘晓梦

将于11月1日起实施的外埠车在

京限行管理新政，让二手车市场再度

活跃起来。北京商报记者调查发现，随

着新政的临近，北京二手车市近期外

埠号牌车辆的交易量明显增长，但受

外埠牌照二手车在京转出手续等因素

影响，车辆售价相对于京牌二手车要

低不少。中国汽车流通协会副秘书长

罗磊预测，非京牌二手车交易量的增

加， 也将带动北京二手车市场活跃度

的提升。

抢滩布局

根据此前披露的公告内容，爱尔眼科本

次收购中的天津中视信，实际上是26家医院

部分股权的资产包，加上众生药业旗下的宣

城眼科和湛江奥理德，爱尔眼科一次性揽下

了28家医院的股权。

对此，爱尔眼科董秘吴士君对北京商报

记者表示，众生药业与爱尔眼科一直是友好

的合作伙伴，通过此次交易，爱尔眼科可以

进一步完善在广东和安徽两省的网络布局。

扩张一直是爱尔眼科发展的重头戏。据

不完全统计，自2017年来，爱尔眼科接连宣

布收购佛山、清远、东莞、滨州、湖州、太原等

地的共14家眼科医院部分股权。2019年上

半年，爱尔眼科再次完善分级连锁体系，分

别收购或新建了湘潭仁和、普洱爱尔等13家

医院及9个门诊部或诊所。根据爱尔眼科的

计划，到2020年，公司计划建立200家地市

级医院、1000家县级医院或门诊部。

除了爱尔眼科外，其他眼科医疗机构也

在加速吞食眼科市场的份额。10月15日，德

视佳成功登陆港交所。根据德视佳的计划，

公司募集的资金将重点用于在中国主要城

市（包括成都和重庆）设立诊所及加大营销

力度。而清晰医疗今年4月披露的招股书显

示，募资将主要用于在香港成立3家新的医

疗中心，及选择性收购内地一二线城市眼科

相关医疗中心、诊所或医院的控股股权等。

此外，2019年3月，希玛眼科收购昆明眼

科医院、上海璐视德医疗，并开始部署长三

角地区。按照希玛眼科创办人林顺潮的计

划，未来三年有意在6-10个城市建立希玛

眼科医院。

市场需求

众多眼科企业动作频频的背后，是规

模不断扩大的中国眼科市场。在吴士君看

来，企业加速布局是眼科市场需求所致。

“由于青少年近视低龄化、高发化，高中

毕业生的近视率达到80%以上；另一方面

中国进入老龄化，年龄相关性眼病如白内

障、糖网病等的增长以及中青年对屈光手

术的需求等因素导致中国的眼科市场持

续增长。”

弗若斯特沙利文报告显示，截至2018

年，中国90%的20岁年轻人患有近视；截至

2017年，整体近视人数达5.6亿人，高度近视

人数达1.1亿人，且还在继续增长。与此同时，

随着人口老龄化，中国45岁以上的老花眼总

人数为3.91亿人，预计2023年将达4.61亿。

2019年6月，申万宏源在报告中指出，眼

科治疗领域看似小众，却孕育诸多机会。其

中，干眼症用药、屈光不正的发病率逐步提

高，青光眼用药和白内障手术则随着老龄化

而稳定增长，总市场规模有望超千亿元。

以老花眼市场为例，数据显示，2018年，

45岁以上人群患有老花眼的数量为3.92亿，

预计这一数字将在2023年增加到4.61亿。更

有数据称，眼科医疗市场整体规模到2020年

有望达到2400亿元。

北京商业经济学会常务副会长赖阳在

接受北京商报记者采访时表示，随着消费者

生活水平的不断提高，消费能力的增强，消

费者对于身体健康比如说对于眼睛、牙齿等

的保护以及消费环境服务的需求越来越强，

在一定程度上形成了较大的市场潜力，进而

为一些眼科医疗机构提供了拓展的机会。

人才短板

庞大的市场意味着巨大的商业潜力，但

如何吸引并留住优质人才是摆在眼科企业

面前的一道难题。业内人士认为，在民营医

疗领域，人才问题几乎是每一家机构的痛

点，也是连锁机构扩张的瓶颈。

北京医师协会眼视光专业委员会首任

主任委员赵明威在接受媒体采访时曾表示，

眼睛近视不仅是健康问题，也是社会问题。

目前，尽管有高等院校进行眼视光人才培

养，但依然满足不了近6亿近视患者的需求。

目前我国眼视光专科医师人数与眼视光患

者比例与美国相比差距很大，大概只有美国

的1/10。

数据显示，我国眼科疾病门诊患者数量

已从2012年的8740万人增加至2016年的

1.09亿人，预计该人数于2021年将达到1.4

亿人。中国大约需要30万眼视光医生才能满

足需求。而目前中国合格的眼科医师仅不到

4万人，能开展内眼手术的尚不足5000人，

存在巨大的人才缺口。

在吴士君看来，目前眼科市场面临优质

医疗服务供不应求的问题。“有序的市场竞

争对行业发展而言是好事，每家医疗机构的

优势和特色定位不同，多层次、多元化的良

性行业发展趋势有利于行业并最终有益于

患者。”

赖阳表示，多区域布局对于当前眼科企

业来说有助于抢占市场份额，但想要牢牢占

据市场份额并不容易，需要从企业科学技术

含量、优质人才培养以及为客户服务的稳定

诚信等多方面入手。

北京商报记者 姚倩 实习记者 张君花

北京商报讯（记者 钱瑜 濮振宇）10月
27日，北京商报记者从淘宝网阿里司法拍

卖平台获悉，浙江省宁波市中级人民法院将

于2019年11月24日10时-25日10时期间对

兰州知豆电动汽车有限公司（以下简称“知

豆”）100%股权进行拍卖，起拍价为1.38亿

元，公司评估价格为1.97亿元，保证金为

2500万元，加价幅度为10万元。

公告显示，此次将被拍卖的知豆

100%股权包含建筑厂房、设备、土地使用

权等固定资产和电动汽车生产资质等。竞

买人需提前亲自现场看样，自行了解标的

物所有欠费等状况。对此，北京商报记者

联系知豆相关负责人，但截至发稿尚未获

得对方回复。

值得注意的是，竞买公告中，浙江省宁

波市中级人民法院特地标明“拍品瑕疵”：公

司仍在经营资产会有一定变动，甘肃省政

府、兰州市政府、兰州新区管理委员会与兰

州知豆电动汽车有限公司签订过相应合作

协议，对具体经营有一定限制和约定，具体

可向兰州新区经济发展局等咨询。

知豆品牌成立于2006年，主攻微型电

动车市场，知豆创立者新大洋机电集团为中

国最早进入新能源汽车产业的企业之一。

2012年，知豆首款产品问世，由此搭上国内

新能源汽车产业快车。凭借补贴后3万-4万

元的低廉价格，知豆多次位居国内电动乘用

车月销量以及年销量榜前列。

数据显示，2017年仅凭A00级车型

D2，知豆销量便高达4.23万辆，在国内电动

乘用车销量排行榜中位列第二，将比亚迪、

奇瑞、江淮等一众企业甩在身后。截至2017

年，知豆汽车累计销量达10.06万辆，占国产

新能源汽车6%的市场份额、纯电动乘用车

11%的市场份额、微型电动汽车20%的市场

份额。

然而，由于新能源汽车政策调整，知豆

的命运出现转折。去年6月，我国更新新能源

汽车补贴政策，新政以“续驶里程”作为基

准，续航150公里以下车型取消补贴。受新

政影响，市场占比超六成的A00级车受到较

大影响。以知豆D2为例，2017年该车能获得

3.6万元国家补贴，新政实行后补贴金额下

降至1.65万元。

2017年，时任知豆总裁鲍文光表示，

“现在企业的盈亏平衡点应该是五六万辆，

明年肯定会盈利”。然而，去年知豆销量一路

下滑，全年累计销量仅约1.5万辆，同比下跌

63.9%。

伴随销量暴跌，知豆的资金压力开始增

加，但公司对外融资进程却陷入停滞。2015

年，知豆完成10亿元A轮融资；B轮则计划

融资20亿元。但在2017年多氟多宣布战略

入股知豆后，知豆原计划于当年底完成B轮

融资，此后完成进度便再未披露。

今年以来，因为借贷问题，知豆又开始

不断卷入与其他公司之间的民事纠纷。以2

月21日诸城市人民法院发布的一则买卖合

同纠纷民事裁定书为例，山东恒信基塑业股

份有限公司向法院提出财产保全申请，法院

经审查后裁定，同意冻结知豆和山东知豆电

动车有限公司的银行存款88.46万元，或查

封、扣押知豆相应价值财产。此外，知豆还已

经被法院列为失信被执行人30余次，知豆

创始人鲍文光也被限制高消费。

今年前9个月北京市二手车市场交易数据

（数据来源：北京北辰亚运村机动车交易市场）
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在国内眼科市场规模不断扩大的背景下，不少企业开始加速抢夺市场份额。近期，爱尔眼科再次抛出一份收购计

划。无独有偶，近日登陆港交所的德视佳也计划将募资用于在国内主要城市设立诊所。随着眼科疾病的高发，眼科市

场的需求也在日益增加，争先恐后入局的企业无疑是看到了这一领域发展的巨大潜力。但机遇与挑战共存，优质人才

一直是民营医疗领域的痛点，同样也是眼科企业扩张过程中必须要面临的考验。


